

saludaron candorosamente al nuevo régimen. Krueger habla del progreso de la psicología bajo el rumbo político recién establecido, sin decir nada de los numerosos psicólogos que ya habían perdido sus cátedras por motivos raciales. Tiempo después, Krueger, se volvería más parco en sus elogios y eventualmente intentaría una tímida oposición. Demasiado tarde: la dictadura nazi lo saca del camino y lo reduce al silencio.

La psicología no constituyó ningún peligro para el régimen hitleriano. Muchos psicólogos, así como muchos médicos, abogados, físicos, etc., se prestaron a colaborar con él. Aquellos psicólogos que fueron perseguidos, en especial los psicólogos de la Gestalt, no lo fueron porque, como afirmara Metzger, esta corriente psicológica fuera una molestia permanente para los nazis sino, sencilla y llanamente, por su condición de judíos. Pero también en la psicología alemana de la época se dieron algunas aisladas actitudes de cerrada defensa de la libertad académica y de decidida toma de posición a favor de los principios de la democracia: tal fue el caso de Wolfgang Köhler (en el apéndice se transcribe la declaración de Köhler a sus alumnos con motivo de haberse prescrito el saludo nazi en las universidades).

*Ramón León*

Thomas, H. & Maddox, G. L., eds. (1982), *New perspectives on old age. A message to decision makers*. New York: Springer Publishing Company. XII 146 pgs.

La psicología gerontológica es una de las áreas de mayor relieve en los últimos años. Gran cantidad de reuniones internacionales, de symposia y de mesas redondas se lleva a cabo todos los años sobre temas psicogerontológicos, evidenciando la atención que muchos estados y científicos de las más diversas especialidades le conceden. Una entidad que agrupa a estudiosos con estos intereses es *The International Association of Gerontology* (IAG), cuyo Consejo Directivo, ante la convocatoria de las Naciones Unidas en 1979 para una Asamblea General dedicada a la ancianidad, solicitó a un grupo de especialistas la preparación de reportes en los cuales se tratará acerca de las posibles contribuciones de la ciencia en el establecimiento de las políticas para los ancianos en la década de los ochenta y el futuro. *New perspectives on old age. A message to decision makers*, editado por dos distinguidos psicogerontólogos, Hans Thomae y George L. Maddox, es el resultado de esta convocatoria e incluye trabajos de doce especialistas (de ellos citaremos sólo a la conocida Bernice L. Neugarten).

La primera parte de la obra contiene sólo un trabajo. "Foundations of a policy for the aged in the eighties and beyond: a message to the World Assembly on Aging of the United Nations", documento preparado por la IAG, en el cual, tras pasar revista a los aspectos biológicos, psicológicos y sociales de la vejez así como a las características de ésta en los países en desarrollo, se propone un conjunto de recomendaciones tales como el extender los beneficios de la seguridad social en todos los países también a los agricultores; optimizar las posibilidades educacionales para los ancianos, etc.

En la segunda parte, "Findings from research on aging", se incluyen cinco estudios que abordan aspectos sumamente variados: desde un trabajo en el cual se recomiendan líneas de acción para la política gubernamental ("Aging people and aging populations: a framework for decision making", por G.L. Maddox) hasta investigaciones sobre los mecanismos biológicos del envejecimiento ("Biological aging: searching for the mechanisms of aging", por A. Viidik), pasando por un interesante estudio sobre el envejecimiento en los países en desarrollo ("Aging and old age in developing countries", por B. Schade, en el cual se trata también sobre las perspectivas de los ancianos en América Latina).

En la parte final del volumen, "Background papers", entre otros trabajos, el de Bernice L. Neugarten, "Aging: policy issues for the developed countries of the world", se dirige al estudio de la problemática de la ancianidad en Europa y en Estados Unidos, y el de D. F. Chebotarev, "Gerontology in the eighties: basic research in biology and medicine", señala las pautas básicas de investigación en la década de los ochenta y en adelante.

La obra editada por Thomae & Maddox merece ser leída no sólo por los funcionarios gubernamentales. El capítulo de Schade sobre la ancianidad en los países en vías de desarrollo nos da un buen ejemplo del valor de esta obra para públicos sumamente diversos: psicólogos clínicos, médicos geriatras, trabajadores sociales, educadores de adultos. Así, *New perspectives on old age. A message to decision makers* nos parece una obra indispensable en bibliotecas especializadas de demografía, psicología, medicina geriátrica y educación.

*Ramón León*

Sahakian, W.S. (1982), *Historia y sistemas de la psicología*. Madrid: Tecnos, trad. del inglés, 664 pgs.

William S. Sahakian es ya conocido por los psicólogos iberoamericanos. La casa Trillas publicó una versión castellana de su antología *History of psychology: a sourcebook in systematic psychology (Historia de la psicología*, México, D. F., Trillas, 1982, original en inglés, 1970) y, en fechas cercanas, han aparecido la selección de trabajos sobre aprendizaje que él ha editado, *Aprendizaje: sistemas, modelos de teorías* (Madrid, Anaya, 1980, original en inglés, 1976) y el texto *Historia y sistemas de la psicología*, traducción efectuada por Ana Sánchez Torres de *History and systems of psychology* (original en inglés, 1975).

Aunque en nuestro idioma disponemos de un número creciente de textos sobre historia de la psicología sería injusto pasar por alto la aparición del volumen de Sahakian, en primer lugar porque viene precedido de una trayectoria exitosa en los Estados Unidos, expresada en varias reimpressiones (hasta donde conocemos se preparaba en 1977 la tercera); pero, además, debido al ambicioso propósito que persigue la obra: hacer una exposición de la historia de la psicología desde el pensamiento griego hasta